

lengua y sella el labio mas elocuente. Y no se crea que el gigante pensamiento de civilizar á los pueblos, como medio el mas conducente para mejorar la humanidad, se haya engendrado en las inteligencias privilegiadas del siglo diez y nueve. Es mucho mas antiguo: su concepcion pertenece á fecha muy lejana. Si con reflexion y con detenido estudio buscamos su origen, encontramos que nuestro siglo le recibió en legado del que le precedió, y este de sus antecesores, y así continuando por una no interrumpida cadena, hallaremos su generacion en el primero de los tiempos. A todos los sábios de todas las edades y de todos los pueblos, que han aparecido con sinceridad ó falsas pretensiones de regenerar la humanidad y restaurar el edificio social, les encontramos presididos por esa grande idea, y presentándola como la credencial de su elevada mision, á la vez que como garantia la mas segura del cumplimiento de sus promesas.

Un sentimiento profundo de estrañeza preocupa nuestro ánimo con este motivo. Despues de seis mil años de afanes y de concienzudas elucubraciones y de luchas, y de ensayos y combinaciones todas encaminadas á la realizacion de ese gran pensamiento, ¿que se ha adelantado? ¿Se ha conseguido poner cima feliz á tan grandiosa empresa? En la conciencia de todos la contestacion es negativa. ¿Y cual la causa? ¿Dónde el poderoso obstáculo que ha hecho infructuosos tantos sacrificios, y vigiliass tantas de los Filósofos y Legisladores de sesenta siglos? Analizemos con el escalpelo de una sana critica, y una rigurosa lógica nos conducirá á algo, que dé contestacion cumplida á estas preguntas.

Es una verdad, que la humanidad desde su infancia y siempre, camina constantemente y por una tendencia irresistible hacia la civilizacion. Tambien lo es, que en su marcha no se encuentra precisada por una mano inflexible que la obligue á girar en un circulo fatal, pasando alternativa y necesariamente de la cultura á la barbarie, y de esta á aquella, como ha supuesto Vico: ni puede admitirse con Herdér, que su marcha progresiva se en-

